

# DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL SABADO 16 DE SEPTIEMBRE DE 1809.

## SAN CORNELIO Y SAN CIPRIANO PAPAS.

El Jubileo de XL Horas está en la Iglesia de San Pablo.

### *Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 5 h. 51' 40" y se pone à las 6 h. 08' 20"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 54' 49"

Aumenta la Equacion 21" 1" Lugar del Sol en la Ecliptica

05 S. 23.º 10' 35" Id. en la Equinocial en tiempo 11 h. 34' 56"

Es el 7 de la Luna. Quarto creciente à las 6 y 26 mi-

nutos de la tarde en Sagitario. Vientos y Lluvia. Sale à las

12 h. 38' medio dia y se pone à las 11 h. 11' noche.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. baxa à las 12 h. 22' m. n. | Seg. baxa à las 12 h. 50 tard.

Prim. alta à las 6 h. 36' mañ. | Seg. baxa à las 7 h. 5' noch.

## EXTRACTO DEL AMBIGU DEL 10 DE AGOSTO.

**E**l estado de España presagia á la Europa los sucesos mas felices, al paso que anuncia al héroe de la usurpacion los infortunios mas tremendos.... Plegue al Todo-Poderoso que el armisticio, que desde luego solo celebró el Tirano para precaverlos ó remediarlos, no tenga las funestas conseqüencias que la paz de Tilsit! Si de la España, en donde todo presenta un aspecto que infunde confianza, volvemos los ojos al Austria, cuya suerte se anunciaba un mes ha tan propicia, vendremos en co-

nocimiento de que en aquel país produjo el armisticio la misma sensacion que en Londres ; y veremos que à los cinco dias de firmado aun no habia llegado à noticia de las tropas austriacas. No falta quien pretenda que el Emperador Francisco manifestó altamente su desagrado , y que este Príncipe está en ánimo de consentir antes en perder su corona y su vida , que entrar con Bonaparte en pactos vergonzosos.

Quantos detalles se reciben de las últimas acciones entre austriacos y franceses prueban que las pérdidas de estos han sido de mas consideracion que las de aquellos. Quedaron heridos mas de 30 Generales franceses , entre los que se cuentan Bessieres, Schram y Frere.

En 8 de Julio tuvieron orden los habitantes de Viena de recibir 32 mil heridos franceses. ¿ Pero qué caso hace Bonaparte de las calamidades y pérdidas de sus exércitos ? Con una sangre fria inaudita fija los ojos en el campo cubierto de cadáveres de los suyos , y hasta se sonrie al contemplar este quadro de desolacion y estrago , con tal de seguir en medio de tamaños horrores al logro de sus fines. El armisticio que en tan oportuna coyuntura le sacó de los riesgos , que acumuló su imprudencia, no se le figura comprado á un precio exorbitante , qual es el de la sangre de tantos millares de soldados ; y va à consagrar el tiempo que le dexa libre á juntar nuevas víctimas y disponer nuevos combates.

Sin embargo , está el caso muy léjos de ser desesperado. El Archiduque Carlos se halla al frente de cien mil hombres, que arden en deseos de venir nuevamente á las manos con un enemigo que principia ya à temerlos. El Archiduque Juan (que segun dicen ) ha protestado en términos fuertes contra el artículo que estipula la evacuacion del Tirol , se encuentra á la cabeza de cincuenta mil hombres. Funot sorprendido y arrollado en las inmediaciones de Bareuth por Kienmayer , no ha podido efectuar su reunion con Gerónimo Bonaparte. Dresde aun se mantiene en poder de los Austriacos.

El desembarco de un exército ingles en el Norte de europa puede suscitar una conmocion tan tremenda como decisiva en paises que ya no están contenidos por exércitos franceses , y que

han sufrido infinito de la tiranía y avaricia del usurpador. Esa Holanda, privada de su comercio, despojada de sus capitales, forzada á poner su juventud en manos de los agentes de la conscripción; esos emporios mercantiles, entregados años ha á la rapacidad de esos bandidos, enviados para saquearlos; esas ciudades que han perdido para siempre su esplendor, su lujo, sus riquezas, y que solo encierran poblaciones exâsperadas por tan continuados sufrimientos, disminuidas á fuerza de miserias, en inacción por falta de poder dar salida á sus efectos, y por ver agotados los manantiales de su prosperidad: en fin, todas esas comarcas mas asoladas por los gens'd'armes y guardas franceses, que hubieran podido serlo por tribus de bárbaros, suspiran por su rescate, y colo aguardan señal, un punto de apoyo y reunion para sacudir yugo tan intolerable.

Quizá es este el momento que esperaba la Prusia para hacer reventar su mina, y por cierto que el Monarca Prusiano no tiene otra coyuntura para hacer célebre, ó su restablecimiento, ó su caída por un acto manifiesto de intrepidez. Ha recibido un aviso terrible en la prohibición de la gazeta de Berlin por Gerónimo Bonaparte; el mismo Rey es el proscripto por este acto: à Federico hará cargos el Tirano de haber comunicado al Norte de Alemania los reveses de las tropas francesas, y de no haber hecho caso de la dependencia à que se ve reducido, olvidándola à punto de dexar publicar en su capital los boletines de una Potencia en guerra con la Francia.

Es tal el temor que la gazeta de Berlin ha causado à Bonaparte, que en virtud de orden suya condena Gerónimo à 5 años de presidio al individuo que sea convencido de haberla leído, prestado, buscado, ó en cuyo poder exista. En semejantes actos de despotismo, tan sobresaltado como extravagante, es en donde se ven los peligros que rodean à Bonaparte, la idea que él mismo concibe de su situación, y la poca estabilidad de su poder. No solo exerce esta especie de residencia en los estados en que reyna su familia: la extiende à los de sus aliados.

Yace olvidado el Emperador de Rusia desde que Bonaparte cree no tener necesidad de presentarlo al Austria como un espantajo. La union de estos dos grandes amigos se hace sobre-

manera problemática, particularmente desde que se celebró el armisticio sin hacer mención de las tropas rusas. La inacción de Alexandro en los momentos de mayor apuro de Napoleón, la marcha lenta é indecisa de los Rusos, son datos que no deben constituirle acreedor al reconocimiento del Corzo, y aun quizá le sirvan de pretexto para declararle la guerra, si lograrse terminar la de Austria.

Si los esfuerzos que hace la Inglaterra y los que deben esperarse de los Españoles, son bastante poderosos para obligar à Bonaparte à sacar de Alemania parte de sus tropas antes de consumir lo que él llama *acomodos pacíficos*, la diversion del Norte y del mediodia producirá ciertamente resultados tan grandes como felices. No tardará en verse que la política del Gabinete británico no se limita à la toma de una isla, à la de algunos navíos, ni à la destruccion de un arsenal marítimo, y que en la expedicion de Holanda y en las demas que se han combinado en favor de España é Italia no ha llevado otra mira que ofrecer à las naciones oprimidas coyuntura de conquistar su independendencia, y à las en guerra con Bonaparte tiempo para resarcir sus pérdidas, y hacer acopio de los medios y recursos que les queda.

---

### NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

Ayer fondeó en este Puerto el Paquete de Inglaterra que trae noticias hasta el 4 del corriente. Se seguia creyendo generalmente el rompimiento del armisticio. Los papeles aun nada insertan de oficio sobre tan interesante punto; ni contienen otro alguno que merezca particular mención.

*NOTA.* Bien advertirá el Público la mejora en el carácter, y no dexará de conocer que no omitimos esfuerzo por corresponder al aprecio que dispensa à este Periódico, que continuará mejorandose, como lo irá acreditando la experiencia.

*Vs. Rs.* Sept. 56 Mayo 57 Enero 58 y quarto. Plata un quarto mas.

*TEATRO.* Se executará la Comedia en tres actos *El error y el honor.* Seguirá un Intermedio de música; y se dará fin con un divertido Saynete. *A las siete y media.*